

LE BILLET DU CHEF DE SERVICE

Concept cantonal et initiative populaire Des démarches participatives

L'année 2023 fut pour le Service de l'éducation physique et du sport celle des travaux de l'ombre : préparation pour une importante candidature nationale, préparation pour une campagne de formations pour favoriser la nomination de femmes dirigeantes dans le sport vaudois, préparation pour la rédaction d'un concept cantonal du sport, préparation pour la rédaction d'un contre-projet que le Conseil d'Etat souhaite soumettre au Grand Conseil suite au dépôt d'une initiative populaire cantonale « Pour une politique sportive vaudoise ambitieuse ! ».

Dans son programme de législature 2022-2027, le Conseil d'Etat avait fixé l'objectif de « *construire et mettre en œuvre une stratégie pour le sport sous toutes ses facettes (populaire, de relève et d'élite, scolaire, associatif, libre) avec ses dimensions d'intégration (social, genre, handicap), de prévention et de santé, de promotion de valeurs de durabilité, de cohésion et de proximité* ». Il a été décidé que cette stratégie prendrait la forme d'un Concept cantonal du sport et de l'activité physique destiné à fixer les grands objectifs de la politique sportive vaudoise pour les 10 ou 15 prochaines années et à servir de cadre de référence pour la réponse à l'initiative populaire.

La rédaction de ce concept cantonal fut participative. Elle a été confiée à une société spécialisée qui avait déjà accompagné l'élaboration de concepts de ce type dans d'autres cantons et communes. Au terme d'un grand nombre d'entretiens auprès de représentants des différents acteurs qui font le sport vaudois (communes, fédérations, sport associatif, décideurs politiques, etc.), une multitude de versions successives coconstruites avec le service et le département ont abouti à un texte qui a été soumis à la consultation de la Commission consultative de l'éducation physique et du sport, organe d'une quinzaine de membres représentant tous les milieux du sport destiné à conseiller le Conseil d'Etat sur sa politique sportive. Le concept a aussi été soumis au Comité de Pilotage chargé d'analyser la réponse à l'initiative populaire.

Concernant l'initiative justement, le SEPS a structuré les travaux de quatre groupes de réflexion thématiques de 12 à 15 membres chargés de remonter les « besoins du terrain sportif » dans leur domaine de compétence respectif, puis de chiffrer et prioriser ces mesures. Simultanément, 7 champs d'action spécifiques ou transversaux ont eux donné lieu à des mesures d'élargissement de la politique sportive à l'aide d'experts consultés par les porteurs de dossiers au SEPS.

Tous ces travaux liés au concept cantonal ainsi qu'à l'élaboration d'un contre-projet à l'initiative populaire ont très fortement accaparé les forces du service – à tout le moins une bonne partie d'entre elles. Et s'ils n'ont pas fait beaucoup de bruit en 2023, c'est pour mieux préparer les annonces importantes prévues en 2024 : la publication du premier Concept cantonal du sport et de l'activité physique au début de l'année et la présentation d'un contre-projet à l'initiative populaire au milieu de l'année. Après avoir semé en 2023, il sera temps de récolter.

Nicolas Imhof
Chef du service de l'éducation physique et du sport

Sportive, sportif, espoir, équipe, dirigeante et club Mérites Sportifs Vaudois 2023

La cérémonie des Mérites Sportifs Vaudois 2023 s'est déroulée jeudi 30 novembre à la salle Del Castillo à Vevey devant un auditoire de plus de 250 personnes. Au cours de la première partie de la cérémonie, 37 athlètes ont été honorés pour leur titre de championne et champion suisse par la Conseillère d'Etat en charge du sport, Mme Christelle Luisier Brodard. Par la suite, les lauréats des Mérites Sportifs Vaudois 2023 ont été décernés ainsi :

- Sportive de l'année Zoé Claessens (BMX)
- Sportif de l'année Adrien Briffod (triathlon)
- Espoir de l'année Caroline Ulrich (ski alpinisme)
- Équipe de l'année Riviera Basket Adapté
- Dirigeant de l'année Jean-Daniel Savary (cyclisme)
- Club de l'année FC Epalinges (football)

Les titres de sportive, sportif et espoir de l'année ont été décernés par un jury composé de professionnels des médias et un vote du public après une présélection du jury des Mérites Sportifs Vaudois qui réunit une dizaine de personnalités représentant le sport vaudois. Titré lors des Special Olympics World Games, le Riviera Basket Adapté a remporté le titre d'« Équipe de l'année », tandis que le FC Epalinges a été honoré en tant que « Club de l'année » pour ses initiatives en faveur de l'inclusion. Enfin, Jean-Daniel Savary, entraîneur au sein du Vélo Trial Broye-Jorat, a été nommé « Dirigeant de l'année » pour son engagement sans faille envers son sport. Ces trois derniers lauréats ont été choisis directement par le jury des Mérites Sportifs Vaudois à la suite d'un appel à candidatures.

Pumptrack Tour

En 2023, le « Pumptrack Tour » a continué avec grand succès son voyage à travers le canton. Dix communes ont pu bénéficier de l'infrastructure mise à disposition par le SEPS :

- Avenches
- Blonay – Saint-Légier
- Crissier
- Founex
- Montanaire
- Orbe
- Oron
- Préverenges
- Saint-Sulpice
- Villars-le-Terroir

L'acquisition du pumptrack par le SEPS s'est faite en 2022 dans le cadre du projet « 2022 Année du vélo » qui visait à promouvoir la pratique du vélo auprès de la population en marge de l'organisation des étapes du Tour de France et de la première édition du Tour de Romandie féminin. Le pumptrack continuera à voyager à travers le canton ces prochaines années offrant ainsi une opportunité pour les communes intéressées de bénéficier de cette structure durant un mois.

LE SEPS EN 2023 C'EST ENTRE AUTRES :

La publication

- de 3 numéros de la « Lettre d'information du sport vaudois »
- du Guide des mesures de sécurité 2023-2024 en éducation physique et sportive scolaire

La mise sur pied de

- la rencontre avec les associations sportives cantonales vaudoises
- 2 rencontres avec les services des sports communaux
- 5 modules de formation en gestion de club sportif pour membres de comité
- 10 séances avec les animateurs pédagogiques en EPS
- 12 conférences régionales de chefs de file de l'EPS
- 1 séance d'information pour les nouvelles personnes enseignant l'EPS
- 1 séance d'information pour les nouvelles personnes enseignant la rythmique
- 1 séminaire de 2 jours pour les enseignants EPS des écoles professionnelles
- la rencontre des coordinateurs des structures sport-études
- la rencontre des associations sportives cantonales qui gèrent des structures sport-études du canton
- 2 séances d'information pour les chefs de file de l'EPS sur la nouvelle brochure d'évaluation
- 2 séances d'information pour les enseignants en EPS sur la nouvelle brochure d'évaluation
- 2 séances de la Commission consultative de l'éducation physique et du sport
- 2 séances du Groupe Sport du Grand Conseil vaudois
- 13 séances de groupes de travail
- 117 modules de formation J+S (31 cours de formation de moniteurs, 8 cours de formation de coaches, 59 modules de perfectionnement de moniteurs, 7 modules de prévention « Toxicomanie » et « Activités physiques pour les jeunes en surpoids », 1 journée préparatoire et 2 journées tests, ainsi que 9 cours J+S « Sport des enfants ») regroupant au total 6'545 participants

La poursuite des travaux

- du groupe de travail en charge de la mise sur pied d'un dispositif de lutte contre les abus, la maltraitance et le harcèlement dans le sport

La supervision

- de 8'624 activités pour 103'231 personnes sous l'égide de J+S, qui ont permis aux clubs vaudois d'obtenir 7'014'816 fr. de subsides fédéraux
- du suivi administratif de 706 camps sportifs scolaires concernant 27'553 élèves
- de l'organisation de l'EPS dans les 93 établissements de la DGEO et dans les établissements de la DGEP
- du sport scolaire facultatif pour plus de 14'070 élèves des degrés primaire et secondaire, étudiants des gymnases et apprentis des écoles professionnelles.
- de 9 compétitions sportives scolaires cantonales
- du suivi du label « Entreprise formatrice favorable au sport de performance » délivré par Swiss Olympic
- de la partie sportive des 9 structures Sport-Études de la scolarité obligatoire
- le traitement de 230 dossiers CAMAC pour les permis de construction d'infrastructures sportives ou de mouvement
- de la délégation vaudoise à la Journée suisse de sport scolaire qui a eu lieu en Argovie.

Sur le plan de l'organisation interne

- L'engagement de Mme Julie Monge, ex-apprentie, en qualité de spécialiste de formation (auxiliaire) au secteur Jeunesse+Sport, de M. Patrick Badoux, en qualité de conseiller pédagogique de l'éducation physique et sportive et M. Joël Brunisholz en qualité de chargé des subventions et manifestations.

Fondation Lausanne Capitale Olympique

Depuis plus de vingt ans, le Canton de Vaud et la Ville de Lausanne œuvrent ensemble à faire rayonner le statut de Capitale Olympique dans le monde du sport international. Afin de pérenniser et renforcer cet ancrage, le Canton et la Ville ont créé une nouvelle instance au 1^{er} janvier 2023 : la Fondation Lausanne Capitale Olympique.

Localisée au sein de la Maison du sport international à Lausanne, elle a pour principales missions de proposer un véritable guichet unique, d'intensifier, de développer la politique d'accueil des fédérations sportives internationales, de faciliter l'organisation de congrès et d'évènements sportifs internationaux ainsi que de promouvoir l'héritage des Jeux Olympiques de la Jeunesse Lausanne 2020.

C'est ainsi que les collaboratrices précédemment chargées de mener cette politique publique au sein du Service de l'éducation physique et du sport du Canton de Vaud et du Service des sports de la Ville de Lausanne œuvrent désormais au quotidien ensemble dans les mêmes locaux, sous la direction de Monsieur Sébastien Griesmar depuis le 1^{er} septembre 2023. La présidence du Conseil de fondation est quant à elle assurée conjointement par Mme Christelle Luisier Brodard, conseillère d'Etat, et Mme Émilie Moeschler, conseillère municipale; conseil de fondation dans lequel on retrouve notamment des représentants du Comité International Olympique (CIO), de Swiss Olympic et de l'Union Cycliste Internationale (UCI).

Candidatures victorieuses

Ce sont deux belles victoires que la Ville de Lausanne et le Canton de Vaud ont obtenu au terme d'une procédure de sélection puisqu'ils accueilleront deux événements sportifs internationaux majeurs, à savoir la Coupe du Monde de basketball U19 en 2025 et les Championnats d'Europe de patinage artistique en 2027.

En ce qui concerne la première manifestation, 16 équipes et les étoiles montantes du basketball viendront du monde entier se confronter, notamment à la Vaudoise aréna, du 28 juin au 6 juillet 2025. La seconde salle nécessaire à la mise sur pied de cette compétition reste à désigner. Il arrive souvent que des joueurs intégrés dans des effectifs de la prestigieuse NBA nord-américaine soient présents lors de cette Coupe du monde, ce qui laisse augurer un niveau de jeu exceptionnel.

Quant aux Championnats d'Europe de patinage artistique, Lausanne, choisie parmi quatre villes concurrentes, s'apprête à les recevoir pour la troisième fois après 1999 et 2002. Les 150 meilleurs patineurs et patineuses du continent seront également accueillis à la Vaudoise aréna, quelques mois seulement après les Jeux Olympiques d'hiver de Milano Cortina 2026.

Lettre d'information du SEPS

6 à 8 fois/an, recevez par e-mail des informations utiles pour la gestion du sport dans les clubs, les communes, etc.

Pour s'abonner : <https://www.vd.ch/seps>

Journées cantonales de sport scolaire : augmentation de la participation

Ces compétitions sont l'occasion de rencontres entre les différents établissements de la scolarité obligatoire du canton de Vaud et permettent aux élèves de 7^e à 11^e de vivre une compétition entre pairs. Elles sont organisées par des équipes de maîtres d'éducation physique et sportive de diverses écoles du canton.

L'organisation générale est placée sous la responsabilité de l'Association vaudoise d'éducation physique scolaire (AVEPS) en collaboration et avec le soutien financier du Service de l'éducation physique et du sport (SEPS) et de la Direction générale de l'enseignement obligatoire (DGEO). Les frais de transports sont à la charge de chaque établissement (commune).

Ces manifestations ont été annulées pendant la pandémie de COVID 19 et la grande question était de savoir comment la participation des élèves et des enseignants allait reprendre. La réponse est claire : le SEPS constate une très forte augmentation de la participation des élèves et un regain d'intérêt de la part des enseignants. Pour chaque discipline (athlétisme, basketball, course d'orientation, football, handball, sports de neige, nihockey ou volleyball) on recense 10 à 20 % d'élèves en plus.

À l'issue de chaque compétition, les équipes victorieuses de 11^e sont qualifiées pour la Journée Suisse du Sport Scolaire (JSSS) dont l'édition 2024 se déroulera au Tessin.

Nouvelle fédération internationale

Fin 2023, le Canton de Vaud et la Ville de Lausanne avaient le plaisir d'annoncer l'installation dans la capitale olympique de l'International Sport School Federation (ISF). Forte d'une dizaine de collaborateurs, reconnue par le CIO depuis 1995, l'ISF est présente dans 134 pays et 200'000 écoles. Elle se consacre à la promotion du sport scolaire au sein duquel elle s'efforce d'inculquer une culture de la santé, de l'apprentissage, de l'égalité des genres et de l'inclusion.

L'installation de l'ISF couronne les efforts de la Ville et du Canton, ainsi que ceux de leur nouvel organe, la Fondation Lausanne Capitale Olympique, dans leur politique d'accueil des fédérations internationales. Celles-ci sont au nombre de 58 dans le canton, représentant plus de 2400 emplois.

EPS à l'Ecole de la Transition

Le secteur pédagogique du SEPS a organisé pour la 4^e fois son séminaire biennal regroupant les enseignants d'éducation physique et sportive de l'Ecole de la Transition. Les 30 novembre et 1^{er} décembre, des collègues engagés et enthousiastes ont ainsi pu découvrir de nouvelles formes d'activités et échanger leurs compétences au travers de sept ateliers pratiques et d'une séance de la file consacrée aux problématiques propres à leur enseignement.

Les participants ont relevé la qualité des ateliers et leur parfaite adéquation avec leurs besoins et leurs pratiques professionnelles quotidiennes. Le bilan très positif de ce séminaire atteste de la nécessité et de l'importance de ce type de rencontres qui enrichissent l'enseignement de l'EPS.

Sport-études vaudois : label « Swiss Olympic Partner School »

Notre canton compte neuf structures sport-études dans la scolarité obligatoire. Mises en place depuis 2001, elles sont plus particulièrement destinées à des élèves de 9^e à 11^e année. Leur création est le fruit de l'initiative de l'association sportive concernée qui en gère la partie sportive.

Swiss Olympic a établi un catalogue très précis de directives réglant l'attribution de labels de qualité à ces établissements de formation proposant un modèle spécifique de promotion du sport. Ces directives concernent l'organisation de la journée, les allègements d'horaire, les relations entre l'école et le partenaire sportif et le nombre de détenteurs d'une carte « talent » de Swiss Olympic par école.

Afin de répondre à ce dernier critère, quatre écoles vaudoises se sont regroupées en association d'école sous le nom de « Dispositif Sport-Etudes du Canton de Vaud ». Il s'agit des établissements scolaires et des sports suivants :

- EPS Lausanne - Villamont / hockey sur glace
- EPS Ollon / ski et snowboard
- EPS Prilly / football
- EPS Pully / basketball

Le Service de l'éducation physique et du sport (SEPS), en collaboration avec la Direction générale de l'enseignement obligatoire (DGEO) du Département de l'enseignement et de la formation professionnelle (DEF), a déposé en novembre 2022 un dossier pour la labélisation de ces structures sport-études. Cette labélisation a été validée par le Conseil exécutif de Swiss Olympic en juin 2023 et le label a été remis au directeur de cette association d'écoles, Monsieur Sébastien Fague, le 6 septembre 2023.

Infrastructures sportives

Principales installations achevées en 2023

- 1 salle triple (Etoy)
- 1 salle triple (Ollon)
- 1 salle double (Bussigny)
- 1 salle double (Lausanne)
- Diverses salles simples et salles de rythmique ainsi que des aménagements sportifs extérieurs.

Installations de même ampleur en chantier ou à venir en 2024

- 1 salle triple (Arzier-le-Muids)
- 1 salle double (Begnins)
- 1 salle double (Echallens)
- 2 salles simples (Morges)
- 1 piscine, bassin de 25m + apprentissage (Coppet)
- 1 patinoire (Coppet)

Lettre d'information du SEPS

6 à 8 fois/an, recevez par e-mail des informations utiles pour la gestion du sport dans les clubs, les communes, etc.

Pour s'abonner : <https://www.vd.ch/seps>

Sport associatif

Formations en gestion de club

Fort du succès des premières formations en gestion de club organisées en 2021 et 2022, le Service de l'éducation physique et du sport (SEPS) a lancé la 2^e session de formations pour membres de comité en 2023. La première série de cours a connu un excellent accueil avec plus de 400 inscriptions sur les 8 modules en 2022. L'objectif de ces formations est d'amener une aide pratique et concrète aux problématiques que connaissent les comités dans la gestion du quotidien de leur club. Thématiques et intervenants sont définis par le SEPS qui s'occupe également de l'organisation générale des cours.

Le programme 2023-2024 compte 7 modules :

- L'alimentation saine et durable
- Digitaliser son club sportif
- La durabilité dans le club
- Communiquer sur les réseaux sociaux
- Les défis du bénévolat
- Les finances
- La gestion de comité et leadership.

En 2023, 4 cours ont déjà été donnés et le succès est toujours au rendez-vous avec plus de 120 inscriptions. Le format court (3h00) et les thématiques concrètes qui sont abordées expliquent le fort intérêt. Les participantes et participants peuvent suivre un ou plusieurs modules à leur convenance.

Pour cette deuxième session, un effort particulier a été placé sur l'interaction entre participants. En effet, ceux-ci apprécient tout particulièrement de pouvoir comparer et discuter des pratiques des différents clubs du canton.

Education physique et sportive scolaire : adaptation des évaluations cantonales

Après une phase test conduite auprès de dix établissements, la rentrée scolaire 2023 a vu la mise en place des nouvelles évaluations cantonales en EPS proposées aux classes de 9^e à 11^e et l'adaptation de la plate-forme informatique chargée de les recueillir. L'évolution de ces évaluations s'inscrit dans une logique de simplification et d'adaptation demandée par les maîtres d'éducation physique et sportive.

En août, le secteur pédagogique du SEPS a réuni en deux séances plénières tous les chefs de file des établissements mixtes et secondaires. Les nouveaux supports d'évaluation et les adaptations de la plateforme GEEPS-EO leur ont été présentés, afin de relayer ces informations auprès de leurs collègues et de fonctionner comme référent local. Quatre séances décentralisées ont été proposées à tous les praticiens.

Les plus grandes évolutions de ces évaluations cantonales consistent principalement en une plus grande souplesse dans l'application des critères d'évaluation. Aux agrès, il faut mettre en évidence la réalisation de 72 capsules vidéo comme outil didactique à disposition des enseignants. Enfin, la possibilité est désormais offerte d'effectuer de la co-évaluation dans les domaines des jeux notamment, élargissant ainsi le spectre des modalités d'évaluation.

J+S : nouvel outil, nouveaux sports

2023 fut un véritable défi puisqu'il s'est agi d'utiliser la nouvelle Banque de données nationale pour le sport (BDNS) qui gère toutes les activités et subventions Jeunesse+Sport. Non seulement il a fallu se familiariser avec cette nouvelle plateforme capricieuse mais également soutenir une quantité incalculable d'utilisateurs en difficulté derrière leur écran à domicile (notamment dans les centaines de clubs sportifs vaudois actifs dans J+S).

Parallèlement, le programme J+S accueille de nombreux nouveaux sports. Cela impacte tant la formation des jeunes que celle des cadres et il convient de planifier des formations en lien avec ces nouveaux sports pour apporter aux organisations les ressources nécessaires au bon déroulement de leurs entraînements et leur permettre de bénéficier de subventions fédérales. Il s'agit des sports suivants : aikido, kickboxing light, wushu/kung-fu, biathlon, boxe light-contact, football américain, gymnastique acrobatique et parkour.

Maltraitance dans le sport : mandat

Les révélations de cas de maltraitance dans le sport de ces dernières années ont amené l'instauration de mesures au niveau national dont les plus emblématiques sont une modification de l'ordonnance fédérale sur l'encouragement du sport et de l'activité physique (OESp), la création de statuts pour l'éthique dans le sport suisse par Swiss Olympic (SO) et la création de Swiss Sport Integrity (SSI), organe national indépendant de lutte contre les manquements à l'éthique dans le sport. En parallèle, la question de la « gestion », au niveau cantonal, de cas de maltraitance se pose aussi et a amené à la création d'un groupe de travail formé de représentants du CHUV, de l'OMC, de la DGEJ, de la DGAIC, du SG-DITS et du SEPS.

Ces récentes actions au niveau national ainsi que les discussions menées au sein du groupe de travail amènent à s'interroger sur la marge de manœuvre dont dispose le Canton pour agir dans ce domaine. Qu'implique la modification de l'OESp? Comment le Canton doit-il se coordonner avec le niveau fédéral? Quel lien le Canton peut-il avoir avec SSI? Qu'en est-il des besoins réels en matière de prévention et de prise en charge de la maltraitance dans le sport vaudois? La création d'un dispositif cantonal de lutte contre la maltraitance dans le sport est-elle pertinente? Si oui, quels acteurs institutionnels devraient être mobilisés? Quelle forme ce dispositif devrait-il prendre?

Fort de ces questions, le SEPS a mandaté l'Observatoire du sport populaire afin de mener une étude dont l'objectif est d'évaluer les besoins en matière de prévention et de prise en charge des maltraitances dans le sport vaudois et la pertinence de la mise sur pied d'un dispositif cantonal de lutte contre ces abus. Les résultats, qui seront connus en début d'année 2024, serviront de base de réflexion pour l'implémentation d'une politique publique sportive cantonale en accord avec les besoins recensés sur le terrain.

Page LinkedIn

« Sport et éducation physique - Vaud »

<https://www.linkedin.com/showcase/sport-vaud/>